

duquesa de Orleans, madre del conde de Paris (18 mayo), y es sepultada junto a Luis Felipe. — Desde el 29 de abril al 25 de mayo se suspende la entrada del periódico *La Independencia Belga*. — Mr. Delangle es nombrado ministro del Interior. — Un senadoconsulto determina la competencia del tribunal de justicia destinado a juzgar, por delitos de Estado, a los ministros, embajadores, senadores y consejeros (junio). — Argel y las colonias se reúnen en un ministerio que desempeñará el príncipe Napoleón. En Argel se sustituye el cargo de gobernador general con el de comandante general de las fuerzas de mar y tierra, confiándose este cargo al general Mac-Mahon (2 setiembre). La prensa de Argel no quedará sujeta a las restricciones agregadas en 1855 al decreto orgánico del 17 de febrero de 1852 (30 octubre). Se crea un consejo superior y permanente de Argel y de las colonias (5 diciembre). — Después de una guerra de tres años en el Senegal, se celebra un tratado con el rey de los Trarzas (20 de mayo); el comercio de los franceses con este pueblo se hará por Dagnana. — El rey de Siam recibe por primera vez en Bangkok un cónsul francés. — Conflicto con Portugal con motivo del buque *Carlos y Jorge*, cargado de emigrantes negros, contratados en las costas de África para ser trabajadores libres en las colonias francesas: ha sido apresado el 29 de noviembre de 1855 por un buque portugués, cuyo capitán creyó que se dedicaba a la trata. Como Portugal solo recibe consejos oficiosos y tímidos de Inglaterra, en vista de que Francia rehusa toda mediación, devuelve el buque, poniendo en libertad al capitán y concediendo una indemnización (octubre). Poco después (30 octubre) una carta del emperador al ministro de las colonias tiene por objeto recomendarle que busque el mejor medio de reclutar trabajadores libres para las posesiones francesas. En Paris se ha establecido el centro de suscripción universal para el canal marítimo de Suez, obra europea autorizada por el virey de Egipto (noviembre). Fernando Lesseps es el concesionario. — Inauguración de la vía férrea y del dique de Cherburgo (4 agosto). El emperador recibe allí a la reina Victoria y recorre después la Normandía y Bretaña. — Progreso de todas las líneas férreas. — Nueva organización del comité de trabajos históricos y de las sociedades de letras en provincias; vigilancia y protección por el gobierno (22 febrero). — Milagro de Nuestra Señora de Lourdes (Altos Pirineos) desde el 21 de febrero; el obispo de Tarbes nombra una comisión de exámen (agosto). — Una comisión publica el primer tomo de la *Correspondencia de Napoleón I*. Muerte de la gran trágica Raquel (3 enero), del P. jesuita Félix Ravignan, predicador (febrero), del na-

turalista Bonpland, a los ochenta y cinco años, en la provincia de Corrientes (Plata), el 4 de mayo, y del conde de Portalis a los ochenta y un años (5 agosto).

Grecia. — Apertura de la navegación en el estrecho de Eubea (6 enero). — Decreto para fundar un museo en Atenas (12 julio), a fin de restablecer en esta ciudad los antiguos juegos olímpicos (setiembre). Temblor de tierra que se siente en toda el Atica (21 febrero); destruye la ciudad de Corinto que databa de 1833. — Muerte de Jorge Condurotti a los ochenta y cinco años, hidrionta célebre en la guerra de la independencia.

Haiti. — Baez cede a Santana, en virtud de un convenio, la presidencia de la República Dominicana (12 junio). — Sublevación republicana contra Saluaque.

Islas Jónicas. — Corfú rechaza el proyecto inglés que tiene por objeto convertirla en posesión británica (junio) y Gibraltar: quiere anexionarse a la Grecia libre. Misión de Gladstone.

Italia. — En Cerdeña, Ratazzi, ministro del Interior, presenta su dimisión en el mes de enero. Los diputados acuerdan que se instruya en el seno de la cámara y no por los tribunales la información votada en principio respecto de los abusos de influencia atribuidos al clero en las elecciones (19 enero). Las elecciones complementarias son favorables al gobierno. Debates sobre el proyecto de empréstito de cuarenta millones: en el espacio de diez años la deuda ha subido de 145 a 680 millones; en 1848 resultaba un sobrante de dos, y en 1858 un déficit de ocho, pero los ingresos del tesoro han aumentado en cincuenta y seis millones. Se nombra a Lanza ministro de Hacienda (18 octubre). — Conflicto con Nápoles por haberse apresado en alta mar, *in nullius territorio*, a fines de 1857, un vapor sardo, el *Cagliari*, del cual se sospechaba que había conducido insurgentes a la costa de las Dos Sicilias, a Ponza; como dos maquinistas son ingleses, Nápoles da una satisfacción a Inglaterra, y por consiguiente a Cerdeña (junio). — En Toscana se pronuncian diez y ocho condenas, ocho de ellas a muerte, contra los insurrectos de Liorna del 30 de junio de 1857 (marzo). En Roma, el marqués de la Campagna, que había formado un rico museo, precioso sobre todo por las antigüedades romanas e italianas, es condenado a veinte años de galeras, después de un largo proceso, por el delito de peculado. Mortara, hijo de un judío de Bolonia, bautizado en 23 de junio contra la voluntad de sus padres, después de arrebatarse a su familia (23 junio) recibe educación en Roma, bajo el patronato del papa, en la casa de los catecúmenos: emoción en Europa.

Japón. — Tratados de comercio: 1.º, con Harris, enviado de la Unión; 2.º, con lord Elgin (agos-

to); 3.º, con el almirante ruso Putiatine, y 4.º, con el baron Gros (9 octubre). Los ingleses tendrán un embajador en Yedo. En 1859 quedarán abiertos al comercio Nangasaki, en la isla de Kiu-Siu, y Canagawa, puerto de Yedo a quince millas de Hakodado; en 1862, Yedo, y en 1863, Osaka. Las exportaciones no pagarán mas que un derecho de cinco por ciento, y las importaciones de un veinte.

Méjico. — Los enemigos del dictador Comonfort bombardean la ciudad de Méjico (11, 20 enero), organizando un gobierno moderado conservador bajo la presidencia interina de Zuloaga, que retira las leyes de expropiación del clero, restablece los fueros de los sacerdotes y del ejército, y ordena la restitución de los bienes vendidos. Los puros (rojos puros), partido que gobernaba con Comonfort, continúan teniendo por jefe a Juárez en Querétaro; muchos Estados se declaran contra Zuloaga. Luis Osollo, antiguo discípulo de la Escuela Saint-Cyr, que se ha distinguido combatiendo en las calles de Méjico en enero, obtiene el mando en jefe de las fuerzas armadas, quita a los puros Querétaro, y se apodera de Guadalajara con toda la administración de Juárez, pero muere a los treinta años en San Luis de Potosí, a consecuencia de una enfermedad.

— Temblor de tierra en una extensión de trescientas leguas, sobre todo en Méjico (19 junio). — En poco tiempo pasan por el poder Zuloaga, Baez y uno de los generales de Zuloaga llamado Robles (diciembre).

Persia. — Sublevaciones en las provincias. — Mirza Akakhan, primer ministro hacia siete años, es detenido con sus hijos y obligasele a restituir algunos millones.

Portugal. — El rey contrae matrimonio con Estefanía de Hohenzollern. — Proyecto de abolición de la esclavitud en las colonias para dentro de veinte años.

Rusia. — El emperador establece un comité central para tratar de la emancipación de los campesinos (15 enero). La Academia de San Petersburgo abre un concurso con el lema: *abolición de la servidumbre*. En Rusia hay 109.000 propiedades: de 70.000 familias propietarias 1.400 poseen de mil a diez mil siervos, siendo el total de éstos veinte millones setecientos cincuenta mil. Los nobles se muestran favorables a la emancipación en el gobierno de Nougorow y hasta en los de Moscú y Charkow. — Institución de un consejo de ministros para deliberar en comun en los asuntos de interés general, bajo la presidencia del emperador, como en los demás Estados europeos: los ministros de Estado, de la Guerra y de Hacienda conservan separadas sus audiencias imperiales. — Tratado de comercio y navegación con Bélgica (9 junio). Línea de navegación comercial entre San Petersburgo y el Havre. Villafranca, en la costa

de Niza, servirá de estación a los buques rusos del Mediterráneo.

Suecia. — Nuevo proyecto de ley sobre la libertad de conciencia, rechazado de nuevo en virtud de las órdenes de los nobles y del clero (febrero). Por un decreto del tribunal real de Estokolmo se condena a destierro y a la privación de toda herencia y derecho civil a seis mujeres convertidas al catolicismo (19 mayo). — La clase media y los campesinos desechan un proyecto de fortificar a Estokolmo (febrero). — Un incendio destruye una parte de Cristiania (13 abril). — Muchos actos del regente son mal acogidos por la nobleza (abril, mayo). — Asamblea escandinava cerca de Helsingborg, en Ramlösa (4 julio).

Suiza. — Camino de hierro de Ginebra a Lausana.

Turquía. — Muerte repentina de Reschid-Bajá (6 enero). — Progreso de la insurrección en la Herzegovina (junio) a la vez que en Montenegro. — Penuria en Bosnia; exacciones, debidas sobre todo a los impuestos. Los rayas no conocen todavía el Hatti-Houmayoun de 1856. — Triunfo de la expedición de Omer-Bajá hasta Bagdad contra los árabes nómadas (marzo). — Lluvias desastrosas en Siria (marzo). — Varios distritos de Candia, sobre todo la Canea, piden los privilegios de que goza Samos con motivo de los impuestos y prestaciones establecidas para los caminos. Se le concede ante todo la igualdad en el servicio militar (junio): es reemplazado el gobernador. En la Canea estalla otra sangrienta rebelión de los musulmanes contra los griegos (3 julio). — Después de una tentativa de asesinato contra el cónsul inglés en Belgrado, son asesinados los europeos residentes en Djedda, cerca de la Meca; las primeras víctimas han sido el vicecónsul de Inglaterra y el cónsul de Francia (15 junio). Los buques de ambas potencias bombardean Djedda (25 de julio). En cumplimiento de la orden del comisario que en nombre del sultan ha ido a Djedda, diez de los quince principales culpables sufren la pena de muerte en la horca (4 de agosto), y dos de los autores serán ejecutados el 12 de enero. — El sultan anuncia un proyecto de economía y mejora financiera (26 agosto); excluye del ministerio a un cuñado y cuatro yernos. — Los rayas toman las armas en Bosnia; pero se reprime el movimiento (octubre): sin embargo, Kiani-Bajá es llamado a Constantinopla. — En Servia se pide y concede la convocación de la Skuptchina (octubre): habrá un diputado por cada 350 contribuyentes, y dos del clero por cada círculo; la apertura se verificará en Belgrado el 12 de diciembre. El 20 la Skuptchina pide la abdicación del príncipe Alejandro Karageorgewich, que se retira el 22 a la fortaleza turca, siendo destituido el 23. La asamblea quiere elegir en su lugar a Mi-

losch Obrenovitch, que fué destronado en 1839. — El heredero presunto del bajá de Egipto, Achmed, hijo de Ibrahim, parece ahogado en el Nilo (mayo). — El bey de Túnez crea una municipalidad (20 de agosto), autorizando la institución de un banco mixto anglo-tunecino (11 octubre). — Se ha terminado la construcción de la primera línea férrea turca de Smirna a Aldin (octubre).

1859

África. — Muerte del emperador de Marruecos, Muley Abderramán, a los ochenta años, después de un reinado de treinta y siete (agosto). Hay cuatro pretendientes: guerra civil.

Alemania, Inglaterra, Austria, Francia, Italia, Prusia, Rusia, Cerdeña y Turquía. — Campaña diplomática, preludio de la guerra de Italia.

— Los movimientos de tropas austríacas hacia Servia y los Principados, y la situación tirante de Italia, donde están en lucha las influencias ocultas o públicas de Austria y Cerdeña, dirigidas estas por el conde de Cavour, proporcionan a Francia un motivo para declarar la guerra al Austria. Las palabras de Napoleón III al embajador austriaco el 1.º de enero, y de Francisco José I al embajador de Francia el 4; el discurso de Víctor Manuel, que al abrir las cámaras pronuncia las palabras: «No puedo ser insensible a los gritos de dolor de Italia» (10 enero); el casamiento de su hija Clotilde con el príncipe Napoleón, poco después del matrimonio del duque de Calabria con una hermana de la emperatriz de Austria, y el folleto del gobierno titulado *Napoleón III e Italia*, han producido su efecto, a pesar del empeño de Inglaterra en mantener pura la fe de los tratados públicos. Como el Austria hace preparativos de guerra alrededor de la frontera piemontesa, las cámaras de Turin votan en 9 de febrero un proyecto de empréstito de cincuenta millones para armamentos; la cantidad pedida se obtiene con creces. El 2 de febrero se trata en las cámaras de Londres de un proyecto de evacuación simultánea de los Estados del papa por los franceses y los austríacos, a petición de Pío IX; misión a Viena de lord Cowley, embaajador en Francia. En 18 de marzo, Rusia propone un congreso; adhesión condicional de Inglaterra y tardía de Austria. Quejas del ministro de Estado de Austria, conde Buol, a las que contesta una nota del conde de Cavour dirigida en 27 de marzo al embajador sardo en Inglaterra; irritación diplomática y armamento por ambas partes. — Los jefes de la sociedad nacional italiana, inspirada por Garibaldi, han recibido desde el 1.º de marzo sus instrucciones secretas. El emperador llama a Paris al conde de Cavour (24 marzo). Como condición para celebrar un congreso,

Austria pide el desarme previo de Cerdeña y después del desarme general. Inglaterra accede a esta última condición, si se admite en el congreso al Piemonte y a los demás Estados italianos; nota favorable a esta idea, publicada en el *Monitor francés* del 19 de abril. Rusia y Prusia, de acuerdo con Francia e Inglaterra, que lo ha propuesto, consienten en que los Estados italianos sean admitidos para exponer sus deseos y opiniones: el desarme se efectuaría de antemano por una comisión de seis individuos, uno de ellos sardo (nota del *Monitor francés* del 21 abril). Austria rehusa, e intimata Cerdeña el desarme y licenciamiento de sus cuerpos franceses, concediendo tres días para que conteste (23 abril). El *Monitor francés* anuncia, al mismo tiempo que esta intimación, la formación de varios cuerpos de ejército: además de Pellissier en Nancy y de Castellane en Lyon, cuatro cuerpos activos constituirán el ejército de los Alpes, a las órdenes de los mariscales Baragney-d'Hilliers, Canrobert, Niel y Mac-Mahon; el príncipe Napoleón tendrá un mando separado (5.º cuerpo); el mariscal Randon se encargará del ministerio de la Guerra en reemplazo del mariscal Vaillant. El rey de Cerdeña pide a las cámaras en 23 de abril plenos poderes ejecutivos y legislativos en el momento de ponerse a la cabeza de sus tropas; los diputados se los conceden el 24 (110 contra 24), y el Senado el 25 por unanimidad. Cavour contesta el 26 al ultimátum austriaco. Prusia propone medidas militares a la confederación en caso de eventualidad (23 abril), sin tener intención de auxiliar al Austria. — Guerra de Italia (abril-julio). El rey de Nápoles, que en 10 de enero acordó gracias o conmutaciones de penas políticas por los procesos de 1848 a 1849, pero que entrega los procesos de la prensa a los consejos de guerra, se abstiene de tomar parte en la lucha. La duquesa de Parma quisiera mantenerse neutral. Celso ineficaz del archiduque Francisco, duque de Módena, en favor del Austria. El gran duque de Toscana, que en el mes de marzo abolió la ley sobre libertad de imprenta, no escucha los consejos de Matteucci (25 abril), e invitado el 27 por los jefes militares a unirse al Piemonte 6 a presentar su abdicación, se retira con su familia a Bolonia; su pueblo hará causa comun con Cerdeña y Francia (25 mayo). Se admite la neutralidad de Roma. — Armamentos de Prusia y de Rusia, pero sin obrar. Inmovilidad de la confederación germánica. Inglaterra se declara neutral. — La mediación de esta potencia, ofrecida en el último momento, contiene por un instante a los austríacos en la frontera del Tesino, con su general en jefe, Guilay. Franqueado el Tesino (29 abril), llegan sin disparar un tiro a Novara y Verceill, cubriendo los territorios de Plasencia, Módena y

Reggio, y fortificándose principalmente junto al Sesia. Los franceses, procedentes de Génova, ocupan la cuenca del Scrivia al Este de Alejandría. La proclama de Napoleón III indica el objeto de la guerra y la circunscribe: pasar a Italia hasta llegar al Adriático (2 mayo). El emperador sale el 10 de Paris en dirección a Génova y Alejandría, donde se encarga del mando en jefe; Víctor Manuel está en Casale, y Garibaldi, que manda los cazadores de los Alpes, maniobra hacia el lago Mayor. El príncipe Napoleón marcha a Liorna para organizar el ejército de Toscana, que tiene ya por jefe al general Ulloa. Los austríacos son desalojados el 18 frente a Valenza, al Norte de Alejandría, por el cañon Napoleón III, que tiene un alcance de 2.600 metros. El 19 evacuan Verceill, volando el puente sobre el Sesia; su cuartel general se halla en Mortara. El 20 ocurre el primer encuentro importante de siete mil aliados, atacados por trece mil austríacos al mando del conde de Stadion, en Montebello. Victoria de la division Forez, del cuerpo Baragney-d'Hilliers y de Sonnaz, general de la caballería sarda. Los agresores son rechazados al camino de Casteggio en Stradalla y se retiran detrás del Pó. Inútiles atrocidades cometidas por el general austriaco Urbano cerca de Casteggio. La division sarda Cialdini pasa el Sesia por Verceill; Garibaldi penetra en la Lombardia austriaca, en Varese, favorecido por la insurrección; fuerza la entrada de Como y ocupa Lecco; la Valtelina se subleva; Austria, por su parte, hace un llamamiento a los tiroleeses. El cuartel general de los austríacos se traslada desde Mortara a Garlasco, para acercarse a la frontera lombarda y de Pavia; pero aun tienen fuerzas considerables al Este de Verceill, en Robbio, de cuyo punto se apoderan el 29 de mayo. En dos días atacan tres veces consecutivas a Víctor Manuel, cerca de Palestro, disputando la victoria a Cialdini y al tercer regimiento de zuevas de la division Trochu (cuerpo de Canrobert): veintimil hombres por cada parte. Para envolver al enemigo, que tiene aun numerosas fuerzas entre Valenza y Mortara, Napoleón se dirige desde Alejandría a Verceill con el cuerpo de Niel, entra en Novara y comienza a efectuar el paso del Tesino el 3, lo cual asegura la victoria de Turbigo. El 4 gana una gran batalla en Magenta, al Este de Bufalora, cerca de una estación de la vía férrea, perdiendo 5.000 hombres de los cuerpos de MacMahon y de Canrobert. Guilay mandaba cuatro cuerpos: veinte mil austríacos han quedado fuera de combate; se han hecho siete mil prisioneros, cogiéndose cuatro cañones y dos banderas; el primer choque fué sostenido durante dos horas por la guardia imperial a la salida de estrechos valles: Mac-

Mahon es nombrado mariscal de Francia y con el título de duque de Magenta, y Regnaud de Saint-Jean d'Angeli, comandante de la guardia y mariscal. Lo mismo que en 1848, los lombardos piden la anexión al Piemonte. Napoleón y Víctor Manuel entran el 8 en Milan, y el mismo día se alcanza una victoria en Melegnano (Marignan), riñéndose la batalla entre 16.000 hombres del cuerpo Baragney-d'Hilliers contra 18.000 del de Benedek, que fué el primero en atacar. El 8 Garibaldi ocupa a Monza. Proclama de Napoleón a los italianos. «Mi ejército, dice, no opondrá ningún obstáculo a la manifestación de vuestros legítimos deseos. Unos para alcanzar la independencia de vuestro país; organizados militarmente bajo las banderas de Víctor Manuel; no seáis hoy mas que soldados; mañana seréis ciudadanos libres de un gran país.» Pronta retirada de los austríacos hacia el Este; se replegan hasta mas allá de Brescia, donde penetra Garibaldi, seguido a poco del emperador y Víctor Manuel (18 junio). Los aliados ocupan, al otro lado del Chiese, Lonato, Montechiari y Castiglione. — El emperador de Austria, que ha salido de Viena para Italia el 29 de mayo, acompañado del general Hess, llega a Viena el 31 y se decide a intentar un gran esfuerzo. Acaba de sustituir a Guilay con el general Schlick, como comandante en jefe (17 junio). Desde Villafranca, que se halla en la línea del camino de hierro de Verona a Mántua, se dirige a Valleggio, mas cerca del Mincio, y pasa el río, sin haber tratado de impedir que se acercen los franceses. Ocupando las alturas de Cavriana y de Solferino, entre Castiglione y Volta, espera rechazar por un vigoroso ataque a los franceses y los sardos hasta el otro lado del Chiese. Su cuartel general está en Cavriana, y tiene a sus órdenes 170.000 hombres contra 145.000. Gran batalla de Solferino (24 junio) en un espacio de cinco leguas, desde las cuatro de la madrugada a las ocho de la noche: calor sofocante; tempestad. Napoleón III impide a los austríacos envolverle y cortar su comunicación con Víctor Manuel, que a duras penas puede conservar sus posiciones en la izquierda, mas cerca del lago de Garda, en Dezanano: el cuerpo de Canrobert vigila por el lado de Mántua. La victoria deja en poder de los franceses tres banderas, treinta cañones y seis mil prisioneros; las pérdidas son de 15.000 hombres para los franceses, y de 5.500 para los sardos. El general Niel es nombrado mariscal. Napoleón III se establece en Cavriana; Francisco José repasa el Mincio y vuelve a Villafranca, después de confiar el mando en jefe al general Hess. Después de cruzar el Mincio sin oposición, los aliados establecen su cuartel general en Valleggio; hállanse en el cuadrilátero, guarda-

do por Peschiera, Mántua, Verona y Legnago. Llegada del quinto cuerpo del príncipe Napoleón, que tiene á sus órdenes 30.000 franceses y 10.000 toscanos. Los sardos dan principio al ataque de Peschiera, mientras el almirante Romain-Desfosses lleva la escuadra, de la costa albanesa de Antivari, en el extremo Norte del archipiélago ilirio, que no forma parte de la confederación germánica, á la isla Lossini, donde prepara con cañoneras el sitio de Venecia. Emoción en Alemania por las victorias de los franceses y el progreso político de los sardos en toda la alta Italia. Agitación en Hungría. El 25 de junio, Prusia propone á la Dieta enviar un cuerpo de ejército al Rin; el 4 de julio pide el mando en jefe de los cuerpos federales movilizados y el de todas las tropas federales que se puedan reunir; al mismo tiempo hace proposiciones de mediación á Inglaterra y á Rusia. Austria propone el 7 á la Dieta (el ataque de Venecia por la escuadra francesa debía efectuarse el 10) movilizar todos los contingentes federales bajo el mando del príncipe regente de Prusia. — A petición de Napoleón III, el 8 de julio suspensión de hostilidades hasta el 15 de agosto, firmándose el convenio en Villafranca, en el cuartel general de Francisco José. Cavour marcha inútilmente desde Turin al cuartel general de los aliados. Entrevista de los dos emperadores en Villafranca el 11: fijan entre ambos las bases de la paz, que son para el Austria mas ventajosas de lo que en un principio esperaba Francia, cuando las grandes potencias ofrecían su mediación. «Habrá una confederación italiana bajo la presidencia honoraria del papa; el emperador de Austria cede sus derechos sobre Lombardia al emperador de los franceses, que los entrega al rey de Cerdeña, y conserva á Venecia, parte integrante de la confederación italiana. Se repondrá á los príncipes desposeídos. Amnistía general.» Asombro de Europa. «La lucha, dice el 12 Napoleón III á sus soldados, iba á tomar proporciones que no estaban ya en relación con los intereses de Francia en aquella guerra formidable. No quería por otra parte, añadió á los altos cuerpos del Estado al volver á Saint-Cloud, admitir por auxiliar en Italia á la revolución.» Para Francia mediaban además otras causas que podían justificar los precipitados preliminares de paz: el clima abrasador, las enfermedades y la insuficiencia de los preparativos para el sitio de las plazas del cuadrilátero. En cuanto á Francisco José, alegaba por causas en su manifiesto, fechado en Luxemburgo, que sus aliados naturales le habían abandonado y que su mediación tardía inspiraba desconfianza. «La Europa, dijo Napoleón al nuncio del Papa, ha sido en general tan injusta conmigo al principio de la guerra, que me he dado por

muy contento al celebrar la paz apenas quedaron satisfechos el honor y los intereses de Francia.» El primer efecto de estos preliminares ha sido la dimisión de Cavour, que había trabajado celosamente para que resultasen de la guerra todas las consecuencias territoriales y políticas favorables á la independencia general, al Piamonte y á la libertad (13 julio). Inquietud de Inglaterra, como si la paz con Austria fuera una amenaza de guerra contra ella. En Italia han quedado 50.000 franceses á las órdenes del mariscal Vaillant. — Francia, Austria y Cerdeña deciden que se celebren en Zurich conferencias para la paz. Los plenipotenciarios se dirigen á este punto el 6 de agosto; el 17 de octubre se firma el tratado de Francia con Austria, y con Cerdeña el 10 de noviembre, haciéndose las ratificaciones el 22. En setiembre se anulan de hecho los preliminares de Villafranca por efecto de las peticiones de anexión al Piamonte de Toscana, Módena, Parma y las legaciones: Víctor Manuel contesta á sus diputados que sostendrá sus reclamaciones en los consejos de Europa. No obstante, el tratado ratificado el 23 de noviembre reserva sus derechos á los príncipes desposeídos. Napoleón III ha anunciado desde el 9 de setiembre que no habrá intervención armada en favor del engrandecimiento de Cerdeña: «Francia, única potencia en Europa que hace la guerra por una idea, ha cumplido su misión.» Una carta del 20 de octubre, dirigida á Víctor Manuel, contiene sus opiniones sobre el arreglo de la cuestión italiana: desaprobada, después del 10 de noviembre, la elección hecha por las cuatro asambleas de la Italia central, que han nombrado regente al príncipe de Carignano. Por el tratado de Zurich, Cerdeña se encarga del pago de las tres quintas partes de la deuda del Monte de Piedad lombardo-veneto y de los cuarenta millones de florines del empréstito nacional austriaco de 1854; Francia adelanta una parte á Cerdeña. Francisco José, que conserva Peschiera y Mántua, concede una amnistía política para Venecia (23 noviembre). Conviniéndose en reunir en París un congreso, al que asistirán las potencias firmantes del tratado de Viena. — El folleto francés titulado *El Papa y el Congreso* expresa la opinión del gobierno contra el poder temporal del papa. El *Diario de Roma* protesta contra este folleto (30 diciembre). El efecto que produce parece aplazar indefinidamente el congreso anunciado para el 5, y después para el 10 de enero. — La cuestión de los Principados ha sido objeto de una nueva conferencia en París (6 setiembre); el enviado turco anuncia que el sultán concede excepcionalmente al hospodar Couza, y solo por aquella vez, la doble investidura. — Poco después de la visita del enviado austriaco á Napoleón III, en los

baños de San Salvador (Pirineos), el rey de los belgas marcha á Biarritz para conferenciar con el emperador sobre los asuntos de Europa (17 setiembre). — El emperador de Rusia llega por Varsovia á Breslau para celebrar una entrevista con el príncipe regente de Prusia, su tío (23 octubre). Se restablece la inteligencia secretamente. — Una carta dirigida por Napoleón III á los negociantes de Liverpool manifiesta sus intenciones pacíficas respecto á Inglaterra (30 noviembre).

Alemania, Austria y Prusia. — Durante la guerra con Cerdeña y Francia, Austria no ha sido auxiliada por la Confederación. Algunos príncipes de segundo orden han solicitado servir en su ejército. Hannover propuso en 13 de mayo á la Confederación formar un ejército en el Alto Rin; el rey de Sajonia habla de los tratados y del derecho europeo en su discurso por apertura de las cámaras, diciendo que se hallan amenazados. Prusia pretende reservarse el derecho de apreciar cuál será el momento oportuno para la acción. Apenas comenzadas las hostilidades, el ministro de Estado en Viena, conde Buol, es reemplazado por el conde de Rechberg (mayo). Triste situación de la hacienda: abundancia y depreciación del papel moneda; nuevo empréstito de 75 millones de florines, pagaderos en especies metálicas (7 mayo); las tres quintas partes serán de cargo de las provincias lombardo-venetas. — En Peterwardein muere á los cincuenta y ocho años el ban de Croacia, Jellachich, que figuró tan notablemente desde 1848 á 1849 (20 mayo). En Viena ha fallecido también (11 junio) el anciano diplomático príncipe de Metternich. Espéranse reformas por haberse retirado del ministerio el conde Grunne. Por los preliminares de Villafranca y la paz de Zurich se conceden en Venecia algunas gracias políticas, levantándose el estado de sitio (setiembre). Reglas mas liberales de la Iglesia protestante en Hungría, Croacia y Eslovenia (setiembre). Dimisión del ministro de Policía, M. Hubner, que era bastante clemente con la prensa (octubre). Concesiones á los judíos para la validez de los matrimonios (29 noviembre). Una ley regula el ejercicio de la industria (27 setiembre). Nueva patente imperial sobre la amortización de la deuda (23 diciembre). — En Prusia el hijo del regente tiene un heredero (enero).

— Durante la guerra de Italia, pero sobre todo después de la paz acordada en Villafranca, algunos pequeños Estados presentaron proyectos favorables á la hegemonía de Prusia y al establecimiento de una Constitución unitaria alemana; Prusia, que sin embargo no ha procedido contra Francia, parece llamada á mantener la independencia y la unidad nacional. Declaración de Eisenach (14 agosto); organícese una asociación para formar un partido nacional que se establecerá en Francfort (16 setiembre). Habiéndose quejado Austria de la participación del duque Ernesto de Coburgo Gota en el movimiento, el príncipe hace valer su título de soberano independiente. Los partidos vuelven á chocar en la cuestión federal de Hesse-Cassel: diviéndose en dos campos: uno quiere, con Prusia, el restablecimiento puro y simple de la Constitución de 1831, reclamado por la mayoría del pueblo de Hesse; el otro pide, con Austria, el mantenimiento de la Constitución revisada en 1852 de común acuerdo entre la Dieta y el soberano reinante. Votación del 12 de noviembre en la dieta de Francfort: decláranse en sentido prusiano la Hesse electoral, los Estados de Turingia y Oldenburgo, y las ciudades anseáticas: todos los demás votos, menos dos abstenciones, resultan á favor de Austria. Para no resentir á la minoría, la Dieta somete por segunda vez el asunto á la comisión. Baviera, aliada de Austria, convoca á su vez los pequeños y medios Estados, para que manifiesten su soberanía independiente en vez de doblegarse ante la hegemonía de Prusia. — En el gran ducado de Baden se celebra un concordato con el papa, casi semejante á los de Wurtemberg y Austria y muy favorable al clero (diciembre): es mal acogido por la clase media y las cámaras. — Muerte de Alejandro de Humboldt en Berlin (6 mayo), y del geógrafo Karl Kitter (setiembre).

América Central. — El presidente de Costa Rica, Mora, sorprendido por algunos soldados (14 de agosto), es llevado por mar á Guatemala.

América del Sur. — Un terremoto destruye casi completamente la ciudad de Quito (23 marzo). — Revolución en Venezuela. — En Chile, durante la fiesta del aniversario de la Independencia en Valparaíso, estalla una insurrección que cuesta la vida al general Vidaurio (18 setiembre). — En La Plata guerra entre Buenos-Aires y Uruguay, jefe del ejército federal de la República Argentina. Urquiza atraviesa el paso de Martín García y alcanza una victoria en Cepeda (noviembre). Tratado de paz por mediación del Paraguay, preferiéndose esta á los ofrecimientos combinados de Francia, Inglaterra y el Brasil; dimisión del presidente de Buenos Aires, Alsina. Los dos gobiernos ratifican la paz negociada en pocos días en el pueblo de San José de Flores, cerca de Buenos Aires (11 diciembre). Este pacto de unión consagra la vuelta de Buenos Aires á la confederación.

Inglaterra. — El príncipe de Gales emprende un viaje por Europa, visitando la Italia, Roma, España, Gibraltar y Malta. — En la India erección del Punjab en cuarta presidencia, comprendiendo los Estados que se hallan á uno y otro lado del Lutledj y el territorio de

Delhi 22 millones de habitantes (1.º de enero). El jefe Tantia-Topee, brahama, aliado de Narasaib en Cawnpore, y que había combatido en el Jumma contra el general Wyndham, cae al fin en poder de los ingleses después de una larga persecución; se le juzga por un tribunal de guerra y muere ahorcado (18 de abril). Descontento y principio de la rebelión de las tropas europeas de la antigua Compañía, á las cuales se ha sometido á la autoridad directa de la corona sin consultar su voluntad. El virey lord Canning devuelve á los jefes indios que han sido fieles durante la revolución el derecho de adopción, según los antiguos usos, de sus familias, derecho que desde hacia doce años se les venía negando. En una conferencia celebrada en Cawnpore recibe sus tributos y le hace regalos (3 noviembre). — Los desterrados napolitanos obtienen una favorable acogida hasta en la mas alta sociedad (marzo). Sin embargo, Italia inspira pocas simpatías efectivas en la guerra de la Independencia. El ministerio Derby, debilitado ya por la discusión de su proyecto de reforma electoral, modificado sensiblemente por John Russell, es censurado por sus tendencias austríacas (11 junio); Russell, uno de sus principales adversarios, forma el nuevo gabinete con lord Palmerston, que es también partidario de la independencia italiana. — Gladstone canceller del Echequier. Lord Lyndhurst y lord Elcho en la alta cámara lamentan el papel pasivo que hace su país en los asuntos de Italia. — Coalición de obreros en Londres; se prolonga desde agosto á setiembre. — Condiciones que se imponen á España al entrar en guerra con Marruecos: 1.º no ocupar la ciudad de Tánger mas allá de la ratificación de un tratado de paz (6 octubre); y 2.º no tomar para conservarle ningún punto en el Estrecho. — Se suprime la pena del látigo en el ejército (9 de noviembre), pero se restablece después. — Conflicto con los Estados Unidos que han ocupado en el mes de julio la isla de San Juan, entre la isla Vaucouvert y Tierra Firme, casi en la desembocadura del río Fraser, precioso hoy día para la colonia aurífera de la Nueva Colombia inglesa. — La expedición del capitán Mac-Clintock encuentra en la costa de la isla del Rey Guillermo (mar Polar) un diario de la expedición de sir John Franklin, que alcanza hasta el 25 de abril de 1848; está firmado por los capitanes Crozier y Fitz James, y por él se averigua que los buques *Erebo* y *Terror* han sido abandonados el 22 de abril de 1848 en medio de los hielos, habiendo muerto John Franklin el 11 de junio de 1847. — Muerte del historiador Hallam á los 81 años; del ingeniero Brunel, constructor del buque *Gran Oriental* (setiembre), y de lord Macaulay, gran escritor político (diciembre).

Bélgica. — En el ministerio del Interior se crean tres direcciones generales: la de instrucción pública, la de bellas artes, letras y ciencias, y la de industria y agricultura. — El heredero del trono, príncipe de Bravante, tiene un hijo llamado conde de Hainaud (12 junio). — Debates parlamentarios sobre las fortificaciones de Amberes, que el ministro de la Guerra, general Chazal, quiere activar. Los representantes desechan una proposición de aplazamiento (19 agosto). El senado vota la ley en principio (6 setiembre).

Brasil. — Como el proyecto de ley ministerial para obligar á los Bancos á pagar sus billetes en metálico, en el plazo de tres años, no obtiene en la segunda cámara mas que una débil mayoría, el gabinete presenta su dimisión (agosto). El senador Ferraz, antiguo presidente de la provincia de Rio Grande del Sur, se encarga de formar el nuevo ministerio. — El emperador emprende un viaje de muchos meses por seis provincias del Norte (1.º octubre).

China. — El antiguo gobernador de Canton, Yeh, ha muerto en Calcuta. — Los plenipotenciarios de Francia á Inglaterra, que han remontado hasta mas allá de Tientsin, hacia Pekin, donde debían ser recibidos, encuentran el Pei-ho cerrado por una triple estacada; tratan de pasarla y no lo consiguen. El ministro americano, Ward, no es recibido en Pekin sin someterse á condiciones humillantes (9 de agosto); el tratado de Tientsin se ratifica en Pei-Lang sin haber mediado entrevista con el emperador.

Cochinchina. — La expedición franco-española, que ha recibido refuerzos, se dirige sucesivamente al río Turana, inmediato á las líneas defensivas de la capital Hué, y mas al Sur al río Saigon, donde se da la brillante acción de Kin-koa (20 abril). Negociaciones sin efecto. Triunfo en la bahía de Turana (18 noviembre).

Dinamarca. — Real resolución acerca de los ducados y en particular sobre el presupuesto (23 setiembre).

España. — Proceso del antiguo ministro Collantes. — Se inaugura una sección del camino de hierro de Madrid á Zaragoza hasta Guadalupe, por Vicalvaro, Alcalá de Henares, etc.: la extensión es de 60 kilómetros. — Acuerdo y entusiasmo de la nación por la guerra contra los marroquíes, que amenazan continuamente los presidios. El ultimátum expira el 15 de octubre. El presidente del consejo de ministros, O'Donnell, marcha al Africa como general en jefe (8 noviembre). La lucha es al principio muy penosa, porque los marroquíes toman continuamente la ofensiva; cerca de Ceuta y en el camino de Tetuan, pérdidas numerosas por causa de las enfermedades. Importante victoria de los españoles el 30 de diciembre. — División general del reino, comprendidas las Baleares, en

cinco grandes distritos militares, como en Francia (3 noviembre). — Convenio con la Santa Sede, debido á Rios Rosas, obligándola á aceptar los hechos consumados respecto á la desamortización de los bienes del clero (25 noviembre).

Estados Unidos. — Insurrección de esclavos en Harpers-Ferry, á 80 millas de Washington, en el Estado de Virginia, en medio de las soledades de los Aleganias (octubre). Su jefe, el capitán Brown, celoso abolicionista, cogido y condenado á muerte, sufre la pena capital en Charleston. En casi todas las ciudades de los Estados libres, sobre todo en Nueva York (diciembre), hácese con este motivo manifestaciones abolicionistas. Cuatro compañeros de Brown, dos de ellos negros, sufren la suerte de su jefe. En Bolívar, cerca de San Luis, estalla otra rebelión de negros. En Maryland, Estado de esclavos como Virginia, se hace una proposición á la legislatura para que reduzca á la esclavitud y distribuya entre los habitantes del Estado los hombres de color libres, cuyo número asciende á 90.000. En el mensaje del presidente Buchanan (27 diciembre) se aprueban los rigores empleados contra Brown y los suyos, y para favorecer la invasión de la esclavitud en Kansas, recuerda esta decisión del tribunal supremo: «Todo ciudadano tiene derecho para transportar sus bienes, incluso los esclavos, á los territorios comunes pertenecientes á todos los Estados de la confederación, debiendo ser protegido por la Constitución federal.»

Francia. — Se restablece el consejo del sello de los títulos (para la nobleza), que había sido creado el 1.º de marzo de 1808 (8 enero). — Después del matrimonio del príncipe Napoleón con la princesa Clotilde de Cerdeña (30 enero), un senadoconsulto acuerda que se eleve á 2,200.000 francos la dotación de la familia imperial. El príncipe Napoleón deja de ser ministro de Argel y las colonias (7 marzo), reemplazándole en este cargo el conde de Chasseloup-Laubat. — Para la guerra de Italia se pide al cuerpo legislativo un contingente de ciento cuarenta mil hombres, en vez de cien mil, de la quinta de 1858, y un empréstito de quinientos millones. El empréstito se ha cubierto hasta doscientos millones. Al marchar el emperador á Italia, confía la regencia á la emperatriz (10 mayo), con los consejos del príncipe Jerónimo. Persigny reemplaza en Londres al duque de Malakoff. — Esta legislatura, cerrada el 28 de mayo, vota una ley muy favorable para la mayor parte de las compañías de caminos de hierro; se vota después de una información preparatoria, decretada el 9 de febrero, la extensión del radio de París hasta las fortificaciones. — Fiesta nacional por la entrada en París de las tropas de Italia (14 agosto); se conceden muchas mercedes políticas

el 16; supresión el 17 de las advertencias hechas á los periódicos; pero se conserva la legislación sobre la prensa de febrero de 1852 (nota del *Monitor*). — Creación de siete grandes distritos militares, seis en Francia y uno en Argel, confiándose el mando de este último al general de división Martinprey. — Cartas pastorales muy vivas de algunos obispos en favor del poder temporal del papa, amenazado en las Romañas; manera de ver clara y tranquila del emperador en un discurso pronunciado en Burdeos (11 octubre). Folleto violento de Montalembert, que vale una advertencia al *Corresponsal*, el 30. El 2 de noviembre Billault reemplaza al duque de Pádua en el ministerio del Interior. A fin de año muchas advertencias á los periódicos y se recogen folletos políticos. Se encarga al prefecto de policía la seguridad general de toda Francia, bajo las órdenes del ministro del Interior (30 noviembre). El folleto gubernamental *El Papa y el Congreso* produce viva emoción en todas partes; reclamaciones de los diarios y de los escritores del partido católico (diciembre). — Ejecución de la ley que extiende los límites de París hasta el recinto fortificado; habrá veinte distritos municipales; sesenta miembros del consejo municipal nombrados por el emperador; desde 1.º de enero de 1860 se extenderá el régimen de consumos de París hasta los nuevos límites. La superficie de la capital tendrá así 7.802 hectáreas en vez de 3.288. — A pesar de la guerra, los ingresos directos é indirectos van en aumento sobre los de 1858. — Breve y brillante campaña de un mes por el general Martinprey contra los marroquíes (6 octubre, 10 noviembre), que se agitan en la frontera de Argel desde la muerte del emperador Abderraman, y á los cuales ha sido ya preciso combatir el 11 de setiembre. Ataque á los Beni Snasen; toma del desfiladero de Ain-Tacourait é incursión por los Zekoaba; el caid de Uchda es castigado. Se prohíbe todo reclutamiento de emigrantes negros para las colonias francesas. En la costa oriental de Africa y en Madagascar (6 enero), para evitar hasta la sospecha de que se ejerce la trata. — En la Nueva Caledonia se reprime una rebelión de indígenas; tres ingleses, sus cómplices, son fusilados después de juzgados por un tribunal de guerra.

— El tratado con el Japon se ratifica en Yedo el 22 de setiembre, sirviendo de intérprete un abad. — Se abren las secciones de vía férrea de Sedan á Donchery (mayo) y de Moulins á Montluçon (noviembre). — Inauguración del arzobispado de Rennes, metrópoli restituida á Bretaña (5 junio). — Muerte de Alejandro Tocqueville, escritor público (16 abril); del geómetra Poinsoy, y del arqueólogo Lenormant en Atenas (24 de diciembre). — *La Leyenda de los Siglos*, de Victor Hugo.